

# Facultad de Ciencias Sociales - Universidad de Buenos Aires DOCTORADO EN CIENCIAS SOCIALES

Seminario "Género, Sexualidad y Salud desde la perspectiva de Derechos Humanos" 2013

Prof. Susana Checa.

## **Fundamentación**

El Seminario propone reflexionar y analizar sobre un conjunto de conceptos que, articulados permiten establecer los principales lineamientos para una atención integral y equitativa de la salud en el marco de determinantes sociales que operan significativamente en el proceso de salud-enfermedad-atención-cuidados. Dichos conceptos son género, sexualidad y derechos humanos, en particular el derecho a la salud como parte integrante de los mismos y dentro de ellos los derechos sexuales y reproductivos, ubicándolos como procesos socio - históricos y políticos.

## Acerca de los conceptos

Desde aproximadamente la década del 70 y con mayor intensidad a lo largo de los 80, se produce un cambio de paradigma sobre la sexualidad y el género. Dicho proceso permite la modificación de la noción naturalizada que establecía diferentes roles a los dos sexos, aportando una nueva categoría, la de género que surge como contraposición a la diferencia sexual que apela básicamente a la reducción binaria varones/ mujeres, con especificaciones estereotipadas a las que debe adscribir cada sexo.

El concepto de género permitió comprender tanto las diferencias y relaciones entre los sexos, como la significación otorgada a los cuerpos y la sexualidad construidos social, histórica y culturalmente, quebrando de esta manera la díada "naturaleza-cultura".

Los aportes del feminismo en sus distintas etapas son sustantivos en la construcción de la autonomía de las mujeres y su visibilización como sujetas de derechos. Asimismo, permite comprender los distintos poderes que empañan las relaciones entre los géneros estableciendo diferencias y valores dominantes en un mundo regido por patrones patriarcales de dominación.

Existen distintos enfoques y matrices teóricas que abordan el cuerpo y las manifestaciones de la sexualidad en torno a su disciplinamiento y a la relación entre los sexos. Cada cultura, cada sociedad, cada etapa histórica tiene maneras particulares de entender las formas de disciplinamiento del cuerpo y la sexualidad como expresión de su propio ordenamiento social.

En la atención y cuidado de la salud la inclusión de la *perspectiva de género*, facilita la construcción de indicadores de situaciones de inequidad, y resulta indispensable para una comprensión adecuada del proceso de salud- enfermedad-atención que permita la mejora en la atención. A la vez que se encuentra en íntima relación con otras

desigualdades derivadas de la edad, la clase, la etnia, el ciclo vital o la orientación sexual, entre otras.

La incorporación progresiva de los derechos humanos en un marco conceptual que vincula estrechamente la democracia como sistema de gobierno y convivencia, con las garantías del ejercicio de los derechos humanos para toda la población, ha incidido en la sociedad en su conjunto, al igual que en los gobiernos y de manera decisiva en los movimientos sociales, en los distintos colectivos, fundamentalmente el feminismo y el movimiento gay, lésbico, travesti, transexual y bisexual (GLTTB).

En relación directa con los conceptos aludidos los derechos sexuales y reproductivos, implican el derecho a decidir de las personas sobre su sexualidad y reproducción, así como también el acceso a la información necesaria para su cuidado, en un marco de respeto sobre las preferencias y decisiones que éstas tomen. En las mujeres incluye el derecho de disponer de su propio cuerpo en la decisión de la interrupción voluntaria de un embarazo accediendo al aborto legal seguro y gratuito.

## Objetivos del seminario

El objetivo central del seminario es profundizar las implicancias del género sobre la sexualidad y la salud, estableciendo la articulación con los derechos humanos en general y en particular con los derechos sexuales y reproductivos que competen a los distintos colectivos e identidades sexuales. A partir de la conceptualización y ubicación socio histórica de la categoría *género* establecer los vínculos y articulaciones con la sexualidad en tanto construcción social y las formas que la misma adquiere para las distintas identidades sexuales.

- Desde la conceptualización y ubicación socio histórica del paradigma de la Medicina Social en contraposición al paradigma biomédico (MMH), profundizar la vinculación de la categoría género y salud.
- Analizar la articulación entre la salud sexual y reproductiva y los avances y retrocesos en las últimas décadas en la efectivización de los derechos humanos con perspectiva de género considerando a la salud como parte indivisible, interdependiente e indelegable de los mismos.
- Analizar los enfoques y técnicas metodológicas, de carácter cuantitativo y cualitativo, en diseños de investigación en salud sexual y reproductiva que incorporen la perspectiva de género y derechos.

El programa se desarrollará en 4 módulos en clases 3 horas semanales. Asimismo se mantendrán dos encuentros personales de consulta acordados con los /las alumnas/os con la finalidad de orientar los trabajos finales u otras dudas que pudieran surgir.

La dinámica consistirá en exposiciones de la docente de cada tema y la puesta en debate de los contenidos que presentarán los alumnos quienes desarrollarán en profundidad textos seleccionados de la bibliografía

Una vez finalizados los módulos se trabajará grupalmente con casos paradigmáticos seleccionados de vulneración de la salud y los derechos sexuales y reproductivos considerando la ubicación de género y condición social y etárea de dichos casos.

Evaluación: Los alumnos deben tener una 75% de asistencia a las clases y presentar un trabajo final

La bibliografía para cada uno de los módulos se indica como la obligatoria y recomendada.

#### **PROGRAMA**

## Módulo 1.

Género y sexualidad .Diferencia sexual y género. La categoría género y su capacidad explicativa de los procesos sociales. Identidades sexuales.

## Bibliografía obligatoria

<u>Butler, Judith</u> (2001) El género en disputa. El feminismo y la subversión de la identidad. PUEG. Paidós. México

<u>Castro Roberto:</u> Habitus profesional y ciudadanía: hacia un estudio sociológico sobre los conflictos en el campo médico y los derechos a la salud reproductiva en México. En Castro Roberto y López Alejandra: Poder Médico y Ciudadanía: el conflicto social de los profesionales de la salud con los derechos reproductivos en América Latina. Avances y desafíos en la investigación regional. Universidad de la República. Uruguay 2010.

Erviti Joaquina. Construcción de los objetos profesionales, orden corporal y desigualdad social. Una reflexión en torno a las interacciones médicos-usuarias de servicios ginecológicos. En Castro Roberto y López Alejandra: Poder Médico y Ciudadanía: el conflicto social de los profesionales de la salud con los derechos reproductivos en América Latina. Avances y desafíos en la investigación regional. Universidad de la República. Uruguay 2010Lamas, Marta Diferencias de sexo, género y diferencia sexual. Cap. IV. En Cuerpo: diferencia sexual y género. Ed. Taurus-Pensamiento México 2002.

<u>Lagarde Marcela</u>: El género. En Género y feminismo. Desarrollo humano y democracia. Cuadernos inalcanzables. Nº 25 .Madrid, tercera edición. 2001

<u>Lamas Marta</u>: Diferencia sexual y género Cap. 2. En Cuerpo: diferencia sexual y género. Ed. Taurus-Pensamiento México 2002.

Rubin, Gayle: El tráfico de mujeres: notas sobre la economía política del sexo (1975) en Nueva Antropología Vol.III, México

<u>Valls – Llobet Carmen</u>: Prólogo Mujeres, Salud y Poder., Introducción y caps 1.y 2. Colección Feminismos. Ed. Cátedra Universitat de Valencia Instituto de la Mujer. España, 2009

<u>Valls-Llobet. Carmen</u>: Las microviolencias en la atención sanitaria. El poder en el acto médico. En Mujeres, Salud y Poder, Ed. Feminismos, Instituto de la Mujer, Valencia, España, 2009.

## Bibliografía recomendada

Bourdieu Pierre: La dominación masculina. Cap.1 y 2. Ed Anagrama.2000

<u>Echavarren, Roberto</u>: Género y Sexo. Prólogo al libro Voces polifónicas. Itinerarios de los géneros y las sexualidades. Comp. María Alicia Gutiérrez Ediciones Godot. Colección crítica- Bs As 2011.

<u>Fraser, N.</u> (1997) ¿De la redistribución al reconocimiento? En lustitia Interrupta. Bogotá, Universidad de los Andes - Siglo del Hombre Editores

<u>Gutiérrez Maria Alicia</u> (2005) "La imagen del cuerpo. Una aproximación a las representaciones y prácticas en el cuidado y la atención de la salud" en\_Lohana Berkins- Josefina Fernadez- Coords. (2005) "La gesta del nombre propio" Informe sobre la situación de la comunidad travesti en la Argentina – Ediciones ,Madres de Plaza de Mayo.

Meg Griselda: Ley de salud Sexual y Procreación Responsable argentina: ¿una política de género? En: Petracci, M y Ramos Silvina Compiladoras: La política pública de salud y derechos sexuales y reproductivos en la Argentina: aportes para comprender su historia. UNFPA-CEDES 2006

Ramos Silvina y otros.: Los médicos frente a la anticoncepción y el aborto ¿una transición ideológica? Caps 3 y 4. Opiniones de los tocoginecólogos/as del área metropolitana de Buenos Aires sobre salud reproductiva. Ed. CEDES Bs As 2001

## Módulo 2

La construcción social de la sexualidad. Los cuerpos y el control social. Disciplinamiento y sexualidad. La sexualidad medicalizada. La ciudadanía sexual. La regulación social de la sexualidad y la reproducción. La maternidad como expresión idealizada de una sexualidad normativa.

## Bibliografía obligatoria:

<u>Butler Judith.</u> Cuerpos que importan. Sobre los límites materiales y discursivos del "sexo". Primera parte. Cap. 1 y 4. Paidós. 2002

<u>Checa Susana:</u> Género y Sexualidad en América Latina. Sudamérica. Revista de Ciencias Sociales. N°1 Departamento de Sociología. Facultad de Humanidades. Universidad Nacional de Mar del Plata. 2012

<u>Foucault Michel.</u> Historia de la Sexualidad. Tomo 3 la inquietud de sí. Cap. IV. El cuerpo. Siglo XXI. 1987

<u>Foucault Michel</u>: Cap. I Nosotros, los victorianos, en Historia de la Sexualidad. 1-La voluntad del saber. Editorial Siglo XXI. Buenos Aires, 2005.

<u>Maffía Diana -</u> Compiladora (2003) "Sexualidades migrantes- Género y transgénero" Feminaria Editora

<u>Weeks Jeffrey:</u> El malestar de la sexualidad. Cap. 1: La cuestión del sexo y Cap.8. Movimientos de afirmación: la política de la identidad.

<u>Weeks Jeffrey</u>: Sexualidad Cap. 1: Los lenguajes del sexo. Cap.2: La invención de la sexualidad. Cap. 5. Sexualidad y política. Ed Paidós.1998

# Bibliografía recomendada:

<u>Bonan Claudia.</u> Sexualidad, Reproducción y Reflexividad. En busca de una modernidad distinta. En Sexualidades y Sociedad Contemporáneas. Colección Seminarios Universidad Académica de Humanismo Cristiano. Progénero –UNFPA. Sgo de Chile, 2003.

<u>Güezmes Ana</u>. Estado Laico, Sociedad Laica. Un debate pendiente. Ciudadanía Sexual en América Latina. Abriendo el debate. Universidad Cayetano Heredia y Sexualidad salud y derechos humanos en América Latina. Lima, 2004

<u>Ríos Roger</u>: Apuntes par un derecho democrático de la sexualidad. Ciudadanía Sexual en América Latina. Abriendo el debate. Universidad Cayetano Heredia y Sexualidad salud y derechos humanos en América Latina. Lima, 2004

<u>Szasz Ivonne:</u> El discurso de las de las Ciencias Sociales sobre las sexualidades. En Ciudadanía Sexual en América Latina. Abriendo el debate. Universidad Cayetano Heredia y Sexualidad salud y derechos humanos en América Latina. Lima, 2004

## Módulo 3

Aproximación a las matrices disciplinarias que conforman dos modelos alternativos de la salud: el Modelo Médico Hegemónico y sus características. El paradigma de la Salud Colectiva o Medicina Social.

# Bibliografía obligatoria:

Acuña, C y Chudnovsky M: El Sistema de Salud en Argentina.

ALAMES: Taller Determinantes sociales en salud Primera parte

<u>Castro, Roberto</u>: Los determinantes sociales de la salud-enfermedad. Tres aproximaciones al tema para una epidemiologia sociocultural reflexiva (Cap. 2), en Teoría Social y Salud, Editorial Lugar, CRIM, Argentina, 2011.

<u>Duarte</u>, <u>Nunes E.</u>: Por una epistemología de la salud colectiva.: los conceptos sociológicos. En Salud Colectiva. Vol 6, Número 1, 2010.

<u>Laurell, Asa Cristina:</u> La Salud-enfermedad como proceso social Latina Cuadernos Médico Sociales. Nº 19, Rosario, Argentina 1982.

<u>Laurell</u>, <u>Asa Cristina</u>: Proceso de salud enfermedad en América Latina. Cuadernos Médico Sociales. Nº 37, Rosario, Argentina 1982.

Menéndez Eduardo: Modelo hegemónico, crisis socioeconómoca y estrategias del sector salud. Cuadernos Médicos Sociales. Nº 33, 1985, Rosario, Argentina.

<u>Valls Llobet, C.: Introducción</u> y capítulo 1: La salud indiferenciada. en Mujeres, Salud y Poder, Ed. Feminismos, Instituto de la Mujer, Valencia, España, 2009.

# Bibliografía recomendada:

<u>Iriart Celia</u>, Howard Waitzkin, Jaime Breilh, Alfredo Estrada y Emerson Elías Merhy Medicina social latinoamericana: aportes y desafíos

Rodríguez Alfonso. Reflexiones en torno a la sexualidad en el contexto de los determinantes sociales de la salud. Seminario ALAMES; 2009. Disponible en: <a href="http://saludcomunitaria.wordpress.com/category/alames/">http://saludcomunitaria.wordpress.com/category/alames/</a>

<u>Valls-Llobet Carme</u> Mujeres, Salud y Poder. Prólogo de Celia Amorós. Introducción y Caps 1 y2. Ed Feminismos. Universitat de Valencia. 2009

#### Módulo 4.

El Derecho a la Salud como parte integral de los Derechos Humanos .Los Derechos Sexuales y Reproductivos. Herramientas aplicables para la de exigibilidad de derechos Compromisos asumidos por el país.

Conferencias internacionales en la década del 90 a nivel mundial: Conferencia Internacional de Población y Desarrollo (CIPD) El Cairo 1994 y IV Conferencia Internacional de la Mujer. Beijing, 1995. Impacto de dichas conferencias en el país.

Situación de los derechos sexuales y reproductivos en la Argentina actual.

## Bibliografía obligatoria:

<u>Abramovich Víctor:</u> Revista de la CEPAL 88. Año 2006. Una aproximación al enfoque de derechos en las estrategias y políticas de desarrollo. (Mimeo).

Acosta Vargas, Gladys: La Convención sobre Eliminación de todas las formas de Discriminación contra la Mujer y la Convención de los Derechos del Niño: hacia la ciudadanía plena para niños, niñas adolescentes y mujeres. En Derechos universales, realidades particulares. Reflexiones y herramientas para la concreción de los derechos humanos de mujeres, niños y niñas. Unicef 2003

<u>Boaventura de Sousa:</u> Por una Concepción multicultural de los derechos humanos. En Ciencias y Humanidades en los Umbrales del siglo XXI. Centro de Investigaciones Interdisciplinarias. Universidad Nacional Autónoma de México, 1998

<u>Miller Alice:</u> Sexual no reproductivo: Explorando la conjunción y disyunción de los derechos sexuales y reproductivos. En Derechos Sexuales y Reproductivos. Aportes y diálogos contemporáneos. Ed. Centro de la Mujeres Flora Tristán. 2001, Lima, Perú.

<u>Petchesky Rosalind</u>: Derechos y necesidades: Repensando las conexiones en los debates sobre salud reproductiva y sexual. En Derechos Sexuales y Reproductivos. Aportes y diálogos contemporáneos. Ed. Centro de la Mujeres Flora Tristán. 2001, Lima, Perú.

<u>Tamayo Giulia:</u> Bajo la Piel: Derechos sexuales, Derechos reproductivos. Introducción y caps 1 al 6. Ed. Centro de la Mujeres Flora TristánUniversidad Nacional Mayor de San Marcos Lima, Perú. 2001.

# Bibliografía recomendada:

<u>Checa Susana:</u> Salud y Derechos Sexuales y Reproductivos, UBA: Encrucijadas, Revista de la Universidad de Buenos Aires, nov. 2006, No 39

<u>CONDERS</u>: La exigibilidad de los <u>derechos sexuales y reproductivos</u>

<u>Erbaro Cristina:</u> El derecho a la salud. Material de cátedra del Seminario de investigación de la orientación salud de la Carrera de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires; 2012.

<u>Faur Eleonor</u>: ¿Escrito en el cuerpo? Género y derechos humanos en la adolescencia. En Susana Checa (comp.) "Género, Sexualidad y derechos Reproductivos en la Adolescencia". Ed. Paidós, Buenos Aires, agosto de 2003.

<u>OUTLOOK:</u> Enfoque de la Salud Reproductiva basada en los derechos. Los Derechos, Vol. 20, Nro. 4, marzo 2004. (f.c.)

<u>Petracci Mónica y Ramos Silvina</u>: La política pública de salud y derechos sexuales y reproductivos en la Argentina: aportes para comprender su historia. Capítulos seleccionados. Cedes-UNFPA 2006

Rodríguez Marcela: La situación legal de los derechos reproductivos y sexuales en Argentina, en "Nuestros cuerpos, nuestras vidas", Foro por los Derechos Reproductivos, Buenos Aires, 1997.

### Módulo 4.

Enfoques metodológicos y revisión de técnicas cuantitativas y cualitativas adecuadas en investigaciones sobre salud sexual y reproductiva desde una perspectiva de género y de derechos.

Se trabajará sobre algunos diseños de investigación sobre dicha problemática de acuerdo al perfil e interés de los estudiantes.

## Bibliografía obligatoria:

<u>Castro Roberto</u>: "En busca del significado: supuestos, alcances y limitaciones del análisis cualitativo." Ed. Mimeo.

<u>Castro Roberto y Bronfman Mario</u>: Problemas no resueltos en la integración de métodos cualitativos y cuantitativos en la investigación social en salud. En "Salud, Cambio Social y Política: Perspectiva desde América Latina." Coordinadores. M.Borfman y R. Castro.

<u>Petchesky Rosalind</u>: Derechos y necesidades: Repensando las conexiones en los debates sobre salud reproductiva y sexual. En Derechos Sexuales y Reproductivos. Aportes y diálogos contemporáneos. Ed. Centro de la Mujeres Flora Tristán. 2001, Lima, Perú.

<u>Rivas Marta:</u> "La entrevista en profundidad: un abordaje en el campo de la sexualidad." (mimeo)

<u>Souza Minayo y otros</u>: Construcción de los instrumentos cualitativos y cuantitativos. En Evaluación por triangulación de métodos. Ed Lubar Editorial. Bs As 2005.

<u>Tamayo Giulia:</u> Bajo la Piel: Derechos sexuales, Derechos reproductivos. Introducción y caps 1 al 6. Ed. Centro de la Mujeres Flora Tristán Universidad Nacional Mayor de San Marcos Lima, Perú. 2001.

# Bibliografía recomendada:

<u>Archenti Nélida:</u> Focus group y otras formas de entrevista grupal. En: Metodología de las Ciencias Sociales. A Marradi, N Archenti y J.I Piovani. Ed Emecé. Bs As. 2007

<u>Cohen N y Gómez G.</u> Los objetivos, el marco conceptual y la estrategia teórico/ metodológica triangulando en torno al problema de investigación en Lago Martinez S, Gómez Rojas G. Y Mauro M. En torno de las metodologías: abordajes cualitativos y cuantitativos. Ed Proa 21. 2003.

<u>Pedersen Duncan:</u> El dilema de lo cuantitativo y lo cualitativo: de las encuestas a los métodos rápidos de investigación en salud, en F. Lolas Stepke y col.," *Ciencias Sociales y Medicina: perspectivas latinoamericanas*". Santiago: Ed. Universitaria, 1992. Ed. Mimeo.

Mercado-Martínez, Francisco J.: Investigación cualitativa en América Latina. Perspectivas críticas en salud. The problem of rigor in qualitative research, en Advances in Nursing Sciences. 1986. Ed. Mimeo.

Rance Sussana y Salinas Silvia: "Investigando con ética: aportes para la reflexión-acción" CIEPP- Popultation Council.

<u>Ynoub Roxana</u>: II. "Problematizar: el nudo argumental del proceso de investigación." Material de cátedra .Elaborado por la Dra. Roxana Ynoub. UBA /UNMdP/UNNE.